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通讯员 閤元成 袁 斌

上了高速，最怕的就是碰到
麻烦事，比如车辆发生交通事故
或者因故障抛锚，这时该如何处
理呢？“老鸟”会立即打电话报
警解决，“菜鸟”则以为高速救
援是“天价”，为省下这一部分
救援费用，经常干出荒唐事：网
上找人，让其上高速救援；自己
直接动手，背景是飞驰而过的车
辆；自己努力，将“病车”推下
高速⋯⋯

从今年 9 月 1 日起，《浙江省
公路条例》 正式实施。今后车辆
在高速公路主线上因故障、事故
等情形需要拖曳、牵引救援服务
的，这些费用通通不要了。前天
凌晨，来自江苏的薛师傅就成为
首个在宁波高速享受到这项新政
红利的驾驶员。

驾驶员直夸“这真好”

前天凌晨零点 52 分，来自
江苏的驾驶员薛师傅拨通了高速
交警宁波支队应急救援中心的电
话，称自己的货车在 G92 杭州湾
环线高速上抛锚了，需要救援。
原来，他驾车从杭州上高速前往
宁波，因刹车管路断裂导致轮胎
抱死，车辆无法继续前行。

第一次在高速上抛锚，薛
师傅挺担心，就怕拖车费用不
菲，一天赚的钱都得贴进去。谁

料，电话那端告诉他，拖车不需
要花一分钱，这令他既惊喜又意
外，直夸“你们这真好”。

随后，浙江交通集团杭甬管
理处监控中心调度拖车前往现场
进行施救，并根据新规对本次救
援服务实行免费。拖车的徐师傅
表示，这次救援服务如果按照之
前的收费政策，像薛师傅这个吨
位的车要收 350 元拖车费。

“这是 《浙江省公路条例》
正式实施以来，宁波境内高速公
路上对故障车实行的首例免费拖
车服务。”有高速交警告诉记者。

不少人以为救援是“天价”

一直以来，很多人对高速救
援服务望而却步，背后的原因就
是怕被“天价”。正是因为有着
这一层顾虑，有些驾驶员选择

“自力更生”，因而各种“奇葩”
事在高速公路上演。

比如去年 5 月 29 日，有高速交
警在甬莞高速往象山方向 6 公里处
发现了一辆打着双跳灯并停在应急
车道的轿车。这辆小车左后轮爆胎
了，车主平时很少上高速，遇到这
事就慌了神。万般无奈，她向朋友
求助，对方向她推送了一个号称

“24 小时道路救援”的微信号，开
口价就要 400 元，并让她在高速上
等着，危险性可想而知。事实上，
她 呼 叫 专 业 救 援 ， 费 用 只 要 170
元，又快又安全。

今年 5 月 18 日，一小伙驾车在
G92 杭州湾环线高速上爆胎后，同
样没有报警，而是上网搜索了一个
救援电话。与对方取得联系后，他
花费 700 元请来维修师傅。维修师
傅在没有采用任何安全防护措施的
情况下帮小伙换了胎。

其实，早在 2013 年 1 月 1 日，
省物价局就出台并实施了 《浙江
省物价局关于调整高速公路救援
服务收费标准的通知》。此举规范

和调整了高速公路救援服务收费
标准，遏制“只此一家，漫天要
价”、价格不透明等群众反映强烈
的问题。

《通知》 规定，开展救援前，
经营单位应向被救援车辆当事人明
示收费项目和收费标准，并与其签
订书面协议。高速救援服务费主要
包括拖车、吊车 （吊货物） 和抢修
三大类，分别按 1 至 5 类车明确收
费标准。只是很多人不了解我省高
速救援服务的收费标准，误以为救
援是“天价”。

新规将打消“天价”顾虑

今年 5 月 17 日，省十三届人大
常委会第二十一次会议审议通过
的 《浙江省公路条例》 将“高速
公路免费清障救援”纳入了地方性
法规。此举在全国属于首创，体现
了以人为本、生命至上的公共服务
准则。

新规明确拖车免费，是为了避
免有偿拖车议价导致车辆长时间停
留，或者为节省费用自行修理车
辆，目的是保障高速主线安全畅
通，降低二次事故发生的风险。可
以说，新规是又一次进步，将彻底
打消群众对于高速救援“天价”的
顾虑。

需要提醒的是，因车辆缺少燃
料 （油、气、电） 等非故障、事故
原因停留在主线上需要进行拖曳、
牵引的，以及需要进行吊驳转运、
拆装抢修等服务的，仍然按照物价
部门核准的标准收取相关费用。另
外，高速上发生事故或者车辆故
障，车靠边、人撤离、即报警的

“九字警句”还是一定要遵循的，
因为这在关键时刻能救命。

省内高速拖车免费新政9月1日起实施

宁波高速当天有司机享受新政红利

本报讯（记者陈敏 通讯员谢
晓峰） 只是用手挤了鼻梁上的一颗
痘痘，却不想引发了颅内感染，险
些面临生命危险。已经出院的宁海
姑娘小杨回想起这一幕还觉后怕不
已。

19 岁的小杨面目清秀，对自
己的相貌很是关注，只要脸上冒出
一颗青春痘，她都会在第一时间挤
掉。前不久，她发现鼻梁上长了一
颗痘痘，红红的，个头不小，看起
来挺碍眼。于是像往常一样，她顺
手就给挤掉了。

可是，当天小杨的右眼周围皮
肤开始红肿疼痛，过了几天，体温
还飙升到 39.7℃，右眼也出现了肿
胀，睁眼困难。小杨连忙到当地医
院就诊。

“情况比较严重，赶紧转上级
医院吧。”医生的话让小杨和她的
家人吓了一跳，于是赶紧来到中国
科学院大学宁波华美医院 （宁波市
第二医院） 发热门诊就诊，经眼科
转诊后转到神经内科就诊。

经过诊断，小杨患上了“海绵
窦血栓性静脉炎”，这是一种严重
的颅内感染，如果没有得到及时治
疗，可导致患者死亡。

“患者刚来的时候，病情比较
严重，体温持续在 39℃以上，右
眼外凸，眼球已经固定无法转动，

瞳孔扩大，对光反射消失，多组颅
神经受累，这都是海绵窦严重感
染的征象，同时我们发现患者的
脑膜刺激呈阳性，海绵窦的炎症
已经扩散，出现了脑膜炎，继续
下去随时有生命危险。”接诊的神
经内一科韩锟副主任医师说。经过
一段时间的抗感染治疗，小杨的病
情逐步稳定下来，目前体温已经恢
复正常，眼球活动和对光反射都有
所恢复。

挤一颗痘痘怎么就患上了如此
凶险的疾病？神经内一科姜雅芬副
主任医师解释，小杨的痘痘长在

“危险三角区”上，“危险三角区”
即面部以嘴唇画一条直线，以鼻根
部为一个点，连接起来的区域。这
里的血管丰富但没有静脉瓣，如这

个 部 位 发 生 感 染 （如 疖 、 痈 等）
后，若随意搔抓、挤压、挑破、热
敷等可能导致炎症迅速扩散，使脓
液和静脉内含细菌的栓子进入颅内
海绵窦，引起颅内海绵窦血栓性静
脉炎。

医生提醒，长了痘痘，如果不
严重，可保持面部清洁，等它自然
痊愈；如很严重，最好到正规医院
的皮肤科就医，通过药物治疗或者
进行痤疮挑刺，部分患者可能需要
进行相应的内分泌调节治疗。同
时，适当增加运动，多饮水，多吃
蔬菜和水果，少吃脂肪、糖类和辛
辣等刺激性食物，做好脸部清洁，
养成良好的卫生习惯，保证充足的
睡眠，保持开朗的心态，可以有效
减少痘痘出现的概率。

用手挤痘痘，竟然引发颅内感染
医生提醒：这个地方的痘痘真不能挤

拖车正准备将薛师傅的故障货车拖走。 （閤元成 摄）

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
胡艳 杨阳）“3 点半现象”曾困
扰家长，特别是双职工家庭。今
秋，市教育局发文要求各地学校继
续开展学生课后托管服务，有条件
的学校可以扩大学生托管面，办好
这件“民生小事”。

昨天，记者走访了甬城的一
些学校，发现开学伊始托管已全
面开展。

“今晚的作业我已经做完啦！
我可以去画我喜欢的画了！”“我今
天 学 会 了 一 种 新 游 戏 ， 够 厉 害
吧！”下午 5 点许，在镇海区蛟川
中心学校课间休息时，记者见到孩
子们你一言我一语地交流着在校托
管的当日收获，一个个完成目标后
显得很自豪。

据了解，该校的课后托管率达
98% ， 教 师 参 加 托 管 率 达 100% ，
每名老师一周负责 2 至 3 次托管，
时间到下午 5 点半。考虑到疫情防
控，各年级分批错时放学，确保校
门口安全有序。在课程设置上，该
校根据学生的能力差异，搭建梯度
任务推出“普通课程+特色课程”
模式，普通课程主要包括自我作
业、自主阅读和游戏活动；特色课
程分为体育竞技类、艺术类、科技
类和思维训练类，还有射击、蹦
床、“三模”社、信息社、机器人
社等比较小众的课程。

镇海区中心学校有两个校区，
老城校区位于招宝山街道，现有
37 个教学班，新城校区位于骆驼

街道，现有 4 个教学班。该校新学
年托管率同样超过了 90%，参与托
管工作的教职工人数占总数的 90%
以上。

北仑“四点钟学校”开放准入
制度，将招收对象由原来的低年级
扩展到 1 至 6 年级，现已接纳学生

近万名 。 同 时 ， 延 迟 托 管 时 间 ，
家 长 接 送 时 间 延 迟 到 下 午 5 点
后 ， 并 根 据 季 节 变 化 作 合 理 调
整。另外，岷山学校对确实有困
难、需要下午 5 点后接送的学生，
还设立了“晚接”教室，安排专门
教师管理。

据介绍，北仑“四点钟学校”
服务形式主要有两种，一种是基本
型，开展小学生放学后作业托管服
务，选派相应教师进行管理，安排
学生做作业、自主阅读等；另一种
是特色型，开展各类特色培训活
动，着力培养学生的各项技能。

学生课后托管全市推行

参加课后托管的学生在学校练习书法。 （蒋炜宁 胡艳 摄）

记者 厉晓杭 通讯员 柴晓晓

“真的是太感谢她们了，我捡
回了一条命！”昨天，北仑大碶街
道金泉社区居民顾月琴连声感叹。

“快来人啊，快救人啊⋯⋯”8
月 25 日清晨 6 点左右，一阵阵呼救
声响彻金泉社区岩河河埠头。辖区
张乐超市老板娘正在金壶南苑小区
河埠头洗拖把，看到距离她 10 米
处的九旬顾老太不慎滑到河里去，
超市老板娘见状赶忙呼救。

在河边散步的居民贺素维闻声
赶紧跑到河边，发现顾老太已掉入
河埠头水泥板下，由于手头没有专
业工具，她和超市老板娘一起拽着
老太的上衣准备把她拉上来。

因落水者年事已高、身体瘦
弱，河水又有一人半深，两个人虽
有心救人，却力气不够。贺素维在
拽拉过程中，自己背部磕到河岸边
大石板，无法动弹。

就在这时，住在附近南苑小区
11 弄和 21 弄的居民乐芬娣、杨明

娣、李祖美听到呼救声后赶到了河
边，随后众人合力救起了顾老太。

“救人很正常，就做了这么点
小事，没什么好表扬的。”施救者
贺素维年近七旬，因为救人，腰
椎骨断了 4 根，目前已出院在儿
子家休养，说起救人之事她显得
很平静。

“碰到他人处于危险时伸出援
手是本分，我老伴只是做了应该做
的事。如果下次我遇见了也会救，
没有理由。”贺素维老伴乐秀洪是
一名老党员，说起老伴救人之事，
他很自豪。

由于营救及时，顾老太目前生
命体征平稳，正在宁波市第一医院
留院接受治疗。记者了解到，被救
老太顾月琴是一名退休教师。她平
时也经常发挥余热积极参与社区事
务，是个热心人。

“大恩不言谢啊！要不是你们
及时伸出援手，我妈妈可能就没
了。”顾老太女儿感激地对参与救
人的邻居说。

“这次救人不是一时的冲动，
平时她们都是热心肠。”这几天，5
名“草根女英雄”爱心接力救人事
迹已在金泉社区传开，大家纷纷为
她们点赞。

5名“草根女英雄”
营救落水老太

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
张昊桦 史媛）“今后野猪再来破
坏庄稼，有保险赔偿，太好了。”
记者昨天从海曙区章水镇了解到，
该镇近日与中国太平洋财产保险股
份有限公司宁波分公司签订野生动
物肇事责任险，从 8 月 27 日起，章
水地区的野猪再“闯祸”，可由太
保产险宁波分公司进行赔偿。

据悉，这是宁波地区首个野生
动物肇事责任险试点。

近年来，随着我国对野生动物
保护力度不断加大和宁波四明山区
生态环境不断改善，野生动物的种
群得以慢慢恢复，活动范围也在逐
渐扩大。

今年 7 月，位于章水镇四明山
区的杜岙村和童皎村有不少村民反
映，山里的野猪频繁肆无忌惮地和
村民抢口粮，眼看地里庄稼可以收
成了，却被野猪抢先一步吃了，给
村民的生产生活造成了一定影响。

村民的损失谁来赔偿？此前，
关于被野猪等野生动物对庄稼造成
损失的补偿在我市是一块空白。为
此，市自然资源和规划局海曙分
局 与 章 水 镇 一 同 会 商 解 决 办 法 ，
走访了宁波多家保险公司，最终根
据章水地区的实际情况进行投保，
选择了太保产险宁波分公司作为理
赔公司。

“ 这 个 险 种 在 宁 波 是 首 次 落
地，我们根据云南分公司的保险方
法结合本地的情况，整理出了与章
水当地最为契合的保险方案。”太
保产险宁波分公司相关负责人林权
告诉记者，本次保险累计赔偿限额
100 万元，期限一年。

据了解，每次事故赔偿限额
10 万元，其他人身财产损害的情
况按相应标准限额赔偿；对于农作
物的损失理赔标准以一亩为单位计
算，不足一亩按实际损失面积的比
例赔付。

野猪骚扰，保险公司来赔
宁波首个野生动物肇事责任险落地

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
郑勤 黄筠） 昨天上午 9 点许，象
山黄避岙乡横里村网格长沈旺武照
常在村里巡视，挨家挨户督导垃圾
分类。“旺武，我刚才不小心打破
一只碗，这算其他垃圾还是可回收
物？”村里 90 岁老太朱惠英主动迎
上来，“缠”住沈旺武请教。

沈旺武听后会心一笑，拿起破
损的碗片耐心解释：“阿婆，这个
属于其他垃圾，要放进黑色的垃圾
桶，可得记住喽。”随后，他仔细
检查了朱阿婆家的绿桶和黑桶，确
认垃圾投放无误后竖起大拇指点
赞：“阿婆分得很好，全对了！”朱
阿婆听后，笑得合不拢嘴。

据了解，横里村有常住人口
130 户，半数以上是老人，其中不
乏像朱阿婆这样的高龄老人。为让
生活垃圾分类理念入脑入心，乡联
村干部、村网格员化身垃圾分类督
导员，经常上门入户宣教，在看一

看、说一说中帮助村民掌握垃圾分
类正确方法。

村里刚开始推行垃圾分类时，
朱阿婆因为不会分类，又看到左邻
右 舍 学 得 挺 快 ， 心 里 十 分 着 急 ：

“乡干部专门来上过课，也手把手
教过怎么分类，可我总是记不住，
实在是难为情。”

“记得朱阿婆第一次偷偷拉住
我，主动要求‘补课’学习垃圾分类
时，我特别感动。毕竟她这么大年纪
了，有这份心学习，实在难能可贵。”
沈旺武告诉记者，每每遇到老人反
复询问如何分类，他都会不厌其烦
多说几遍，直到老人记住为止。

每天坚持学习垃圾分类，遇到
不懂就问，朱阿婆逐渐掌握了基本
分类方法。8 月，在全村垃圾分类
检查中，她成功摘掉了落后“标
签”，晋升为“合格户”。“大家都
分得那么好，我可不能拖后腿。”
朱阿婆笑着说。

不懂就问 不拖后腿

九旬阿婆主动学习垃圾分类

俞亦平

“ 我 认
罚，再也不
乱 贴 广 告

了。”说这句话的是海曙区白云街
道某健身中心负责人赵某。

据 9 月 2 日 《宁波日报》 报
道，海曙区综合行政执法局白云中
队中队长邵军平告诉记者，城市

“牛皮癣”违法当事人之所以能配
合查处，是因为他们协调电信运营
商，将关联手机号“停机”了。

近年来，经过连续多年的文明
城市创建行动，各方多管齐下的综
合治理，在大街、大路两旁，形形
色色的乱张贴、乱涂写、乱刻画等
违法行为基本上销声匿迹。不可否
认的是，在一些城乡接合部、背街

小巷，“牛皮癣”依然时有所见。
对于这类“牛皮癣”，街道、

社区每年都要耗费大量人力、物
力，隔三岔五去铲除、刷白，但因
为没有打到“七寸”上，效果并不
好。往往是，你前脚刚铲掉，他后
脚又贴上；昨天才刷的白，今天又
成“小花脸”。

这次，执法部门对于打电话联
系后仍拒不上门接受调查处理的行
为人，动了真格，与电信运营商联
手，瞄准小广告上手机号这个“七
寸”，稳准狠地给他来个“停机”。
在没有手机寸步难行的当下，这点
穴式一招，真正打到了违法行为人
的“七寸”，收到事半功倍、立竿
见影的效果。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

就得往“七寸”上打


